
●
对中国女足参加世界杯的

预期，是进一球胜一场。1比0
险胜海地，已达到预期。如果
再平一场，就与上届世界杯的
战绩持平，超出了预期。

如此预期，是常识判断。

足球竞技的常识之一，就是实力
强的胜率高，实力弱的胜率低。
D组，实力最强的是英格兰，世界
排名第四；中国与丹麦实力差不
多，排名第13、第14；海地实力差
一点，排名第53。

中国负于丹麦，是被绝杀，有
偶然性。但是，丹麦有一点强，强
在高度。顶进绝杀球的旺斯高，
身高 1 米 82，全场最高。她是第
84分钟换上场的。中国胜海地，
是点球，也有偶然性。但是，中国
还是强一点，尽管大部分时间少
一个作战，还是创造了更多的破
门机会。点球，是其中一机会，抓
住了。

所以，偶然中包含着必然。
●

足球竞技，也有以弱胜强的
战例。这也是足球的魅力所在。

中国队战英格兰队，有没有
战胜或战平的可能性？有。前提

是策略对头。
什么策略？是出奇制胜吗？

不是。是按常理出牌。
以弱胜强的常理，摆大巴，拼

防守，全力做好防守，加上一两次
有效的反击。

如果自不量力，摆开架势打
对攻，那等同于悬梁或者跳河，死
得快，死得惨。

上海德比，申花主场 0 比 5
大败，就是眼面前的教训。惨不
忍睹。

●
战平或者战胜英格兰，能否

小组出线，还得看另一场比赛的
结果。那不是自己所能掌握的。
所以，全力打好这一仗，别的交给
老天。

●
足球竞技，依常识判断，按常

理出牌，为好。别的事情，似乎也
一样。
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点赞纯粹足球

●申花主场 0 比 5 惨败给
海港，这是一场意外事故吗？
赛前没有谁有过这样的预测。

“上海只有申花！”申花难道会
大败给他们的影子？在众多申
花球迷眼里，上海滩的阿二海
港只是尾随在阿大申花身后的
影子罢了。上海八万人体育场
原先是红色上港的主场。现在
经过股权整合后的申花把这座
上海地标式的体育场设为自己
的新主场了，蓝色覆盖了红
色。看台上千万蓝魔呐喊如
潮，只等客队海港在这里对申
花俯身称臣。沪上德比向来为
一剂兴奋药，过去是申花斗中
远队，后来是申花敌东亚队，当
下是申花拼海港队。申花是上
海德比的一号主角，每逢德比
分外凶。今年德比的新意义是

为联赛的榜首之争，阿二排在了
阿大的前面了，这怎么使阿大服
帖。主场巨大的压力使得主帅吴
金贵与他麾下众将放弃了铁桶
阵，弃用了防守反击，要以全线压
上的压迫性阵容来占得先机。开
局40分钟里申花队很豪迈，使得
阿二几无还手之力。金贵赛前表
示要为上海人献上一场漂亮足球
比赛，申花在前40分钟如愿所偿
做到了。不过上海人的审美标准
为功架要优于漂亮的。功架为
上，标致为次。“漂亮不能当饭
吃！”老上海人的口头禅就是这样
实在的。金贵还后生了些。

●海港对申花的压上进攻很
高兴。武磊多次表示球队打客场
更有心得。只要主队为了不在自
家的球迷前示弱而与海港打对攻，
那么海港队的奥斯卡、武磊连线反

击就大有成功率了。其实海港在
赛前队报中就暗示他们追求大胜
申花，要梦回2015年的5比0大败
蓝军。海港也如愿所偿，奥斯卡攻
进两球，武磊攻进两球，吕文君锁
定第五球。这使得看台上的大批
蓝魔提前退场了。网络上也只有
外埠小猫两三只哀叹：“上海只有
申花……”海港以一场大胜公示了
他们也是上海的强队，今年他们的
中超冠军是志在必得的。

●这场德比大战、榜首之争
的球赛最值得点赞之处为这是一
场纯粹的足球大战，双方球员都
踢得很投入，脚下都踢得很干
净。当值裁判因此也很轻松，全
场只掏了两张黄牌。申花只是输
于心态而己。两队的实力差只在
一两球之间。轰五球压倒性胜
利，夸张了点。我以为。

德比随感录

一场上海德比战，最终再
次上演0比5的大比分。

海港开场的回收阵型，让
申花看似有了场面优势，其实
埋下了危机的伏笔。

申花在开场30多分钟之后
的场面，开始变得漏洞百出。

对手渐入佳境，自己越踢越乱。
这场的奥斯卡是打疯了。第

一个点球他罚的。第二个球武磊
打进，但从阿马杜脚下断球的是
奥斯卡。第三个球，奥斯卡抢断
晏新力，助攻武磊。第四个球，奥
斯卡自己打进。

不知道球队赛前怎么针对奥
斯卡做部署的，奥斯卡确实是如
今中超最好的外援，但第一回合
奥斯卡好像没有这么高光，其他
比赛，也有没像德比这场这样开
挂。

一个奥斯卡和一个武磊，完
爆了申花后防线。再看申花外援
本场的表现……

本场比赛申花战术布置和策
略应对的失误，催生了大比分的
产生。

但自身硬实力，特别是外援
的硬实力，以及一些位置上的硬
伤，也是同样重要的因素。

上赛季英超，曼联0比7输给
利物浦后，滕哈赫让全队在更衣
室都别说话，然后集体听利物浦
球员庆祝的声音和安菲尔德球迷
的欢呼与歌声。

同城对手在你的主场庆祝的
视频，申花上下也可以多看两遍。

德比就是德比，球员从加入
比赛的第一天开始，就明白同城
德比是什么。德比年年有，希望
明年两队的下一次德比，申花能
真正有底气选择自己的踢法。而
不是像前晚这样，守又不甘心，攻
又没威胁。

足球场上，说到底，还是实力
说话，硬实力。

房间里的大象

7 月 22 日，俄罗斯球员兹沃
纳列娃在前往波兰参加WTA 华
沙 站 的 赛 事 时 被 拒 绝 入 境 。
WTA表示，将针对此事进行进一
步调查。然而，就在一周后，又有
俄罗斯球员在抵达捷克后被拒绝
入境。相比起波兰，布拉格站组
委会的声明措辞更为直接，称“没
有其他来自白俄罗斯或俄罗斯的
球员会参加本站赛事”。

正如 WTA 在针对兹沃纳列
娃事件的声明所指出的那样，作
为女子网球的管理机构，“球员的
福祉和安全是 WTA 的优先事
项”。在捷克当局拒绝俄罗斯球
员入境后，WTA再次表示，“根据
规则，所有球员都应被允许参加
WTA比赛。这完全基于成绩，而
不是歧视。我们将继续分析目前
局势，并考虑到复杂的地缘政治
问题等相关重要因素。”

WTA的声明似乎没有问题，
但 又 处 处 充 满 着 矛 盾 。 虽 然
WTA无法干涉政府决定，但作为
管理机构，WTA至少应在开赛前
与赛事组委会进行沟通，在俄罗
斯和白俄罗斯球员是否能参赛的
问题上达成一致，而不是在她们
被拒绝入境后才意识到问题的严
重性。既然以“球员的安全和福
祉为先”，就应该确保每个球员都
有平等的参赛机会。况且，在有
相关“不得歧视球员，只能依靠成
绩参赛”的规则的情况下，WTA
是否会依规对华沙站和布拉格站
作出处罚？

在所谓“复杂的地缘政治问
题”的影响下，网坛中俄罗斯、白
俄罗斯和乌克兰球员之间的关系
成为了“房间里的大象”。或许是
现役男子球员中鲜少有出成绩的
乌克兰球员，因此ATP几乎没有
WTA可以“抄的作业”，但这不应
该是WTA时常冷处理球员关系、
球员和组委会关系的理由。从乌
克兰球员要求WTA 就她们赛后
是否应与俄、白两国球员握手一
事发表声明，到如今俄罗斯球员
被明确拒绝入境参赛，WTA目前
处于几头不讨好的状态。

2022 年，四大满贯之一的温
网宣布禁止俄、白两国球员参
赛。作为回应，ATP和WTA直接
宣布取消赛事积分。管理机构和
组委会之间的“战争”，直接影响
的却是球员，以及温网“追求卓
越”的百年招牌。在有如此先例
的前提下，华沙站和布拉格站依
旧出现了类似损人不利己的情
况。但归根结底，还是管理机构
不愿挪走网坛里的这头“大象”。
或许让俄、白两国球员以中立身
份参赛已是目前能做出的最佳决
定，但这并非长久之计。

体育旨在更快、更高、更强、
更团结，而不是分裂。网坛这头

“房间里的大象”，该由谁来搬走？

去掉“不狂不放”
才是真正的申花

上海滩德比再现高比分，申
花0比5惨败于同城的海港队。

从实力而言，海港拥有目前
全中超最好的中场和最好的前
锋，无论纸面实力还是实际水平
都在申花之上，申花的优势只有
一个：主场。主场是优势，但一旦
出现不利局面，很可能会转为劣
势，比赛的走向也证明了这一点。

申花想主场将领先8分的海
港拖下来，想法没有错，但怎么做
却有讲究。任何的战术考虑不能
离开基本面，这个基本面就是比
硬实力，申花实力在海港之下，这
是不争的事实。

海港在前 30 分钟的表现更
像一支谦逊低调的学生军，退守
半场，老老实实地防守，把篱笆墙
一次又一次地扎紧。他们的策略
很清楚，不与申花争气，即使比赛
0比0，积分仍然领先申花的距离
不变。这种设计非常切合实际，
有趣的是这本来就是申花本赛季
1比0的比赛方针。而这场比赛，
海港用申花之计对申花，而申花
却丢了得胜之本。

这是场压力巨大的比赛，申
花如果先丢分，必然要拼命扳回
比分，那便是海港掌握主动的时
候了，事实也是如此。

申花连失两球，继而城墙垮
塌，遇到意想不到的失球，而后急
火攻心，被对手冷静抓机会，一打
一个准。

申花如果咬住牙关耐住性子
不放松，不急不躁与对手周旋，场
面可能对不起主场观众，但是结
局如何还难说。毕竟海港不敢放
肆进攻，申花占有主场心理优势，
即使打平，场面也不会差。

因此，申花此败，问题还是出
在迫切要取胜的心理上，战术失
策加临场出错，两个后卫失误导
致丢掉前两个球，在这样重要的
比赛中出现，完全不应该。

申花这些年来，出现这样突
如其来的惨败也不是一次两次
了。按理说一支中超历史最悠久
的队伍，应该是相对稳定的，为什
么总是出现这样的“神经刀”呢？
申花队自1995年夺冠之后，形成
新上海足球的风格，那就是在传
统技战术优秀的基础上，加入了
强硬的作风，更具现代足球的意
味。自从申花一直背上那个“不
狂不放”后，球队风格更是变化很
大，更加向迸发狂放进发，离这支
球队的传统风格渐行渐远。

或许有人会说，足球场又不
是下围棋，本身就是风之子的运
动。这话也对，但是风之子闪过
留下的，是焦躁之气还是灵雅之
形，却是完全不同的。

海港队的踢球方式，更贴近
这座城市之风。至于“不狂不放
不申花”，我认为只有去掉“不狂
不放”，才是真正的申花。


